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“夕阳工业”的白酒厂出路在何方

赵树欣，邹海晏

（天津科技大学食品工程系，天津 ;66555）

摘 要： 白酒往日的辉煌已一去不复返，但她作为民族传统饮料是绝不会消亡的。白酒企业要走出困境，要加强企业

管理、营销策略和科技进步这;方面的工作。要强化科研意识，在传统生产中注入高新技术，产品不断创新，加强经营管

理，保证产品质量。（丹妮）
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前几年杂志上刊登有批评将白酒行业称为夕阳工业的文章。

大意是说白酒是我国的传统饮料，是国粹，决不会消亡。究竟是谁

首先将白酒行业称为夕阳工业？未见杂志刊载。笔者在8AAU年UV
<月间应内蒙古河套酒厂邀请，到该厂进行酸性蛋白酶在白酒生产

中应用的中试，在这期间应该厂领导之邀作白酒厂发展方向的报

告。在这次讲话中，笔者籍有人将京剧比作夕阳艺术，联想到白酒

行业的现状和为使白酒厂要有危机感和以发展求生存的观念，便

将白酒行业称为夕阳工业。笔者从事白酒行业的研究与教学几十

年，获大奖的成果也出自白酒生产研究领域，丝毫没有蔑视白酒行

业的意思，相反是热爱这古老、传统行业的，她是我们成长的土壤。

之所以称白酒行业为“夕阳工业”，本意是出自对现实冷静的思考，

着眼于未来。有了危机感才有前进的动力。56世纪=6年代，流行着

要当好县长就要抓好（白）酒厂的民谣，各地处于地方经济的需要，

白酒厂蜂拥而上，导致行业的无序竞争，国家面对白酒行业发展过

热，对它采取诸多限制发展的政策。而与此同时，啤酒、葡萄酒、黄

酒、饮料等的发展也挤占白酒市场。笔者在那次讲话中强调白酒作

为民族传统饮料是不会消亡的，但已走过了如日中天的时代，就像

夕阳一般，她往日的辉煌将一去不复返。当时的白酒行业已显露几

家欢乐几家愁的状况，如果企业不思进取，破产倒闭将是必然。几

年来的事实已不幸被言中。发展是硬道理，这几年来，白酒企业的

生存环境更加恶化，但不是也有不少新崛起的酒厂么？白酒企业如

何走出困境，笔者认为要加强;个方面的工作：企业管理；营销策略

和科技进步，前两点是门专业课，我们知之不多不敢妄言，谈科技

进步也是一家之言，仅供同行参考。

科技是第一生产力，这是已被事实证明的。白酒行业的几次试

点不也证明这点么？可白酒行业却缺乏创新精神，生产技术模仿的

多。新型白酒的出现是行业的一大技术进步，但任何事物都有两面

性，浓香型酒的同质化现象也由此产生。新型白酒愈发展，同质化

现象愈严重。不说千酒一味，也是百酒一味了。这是新型白酒的罪

过么？非也！研究人员研究出一些国家名酒的数学模型，于是川酒

加酒精，再按某一名酒的数学模型缺什么补什么，便勾兑出与某一

名酒风味相近的自己的产品。大家都是这样做，自然出现同质化现

象。除三大香型外，还有其他数种香型，他们也都有一些基本爱好

者，就是浓香型酒也有不同的流派，为什么不能在研究这些酒种的

风味物质数学模型后自创一个数学模型，勾兑出别具一格的酒呢？

只要有这种研究精神，就不怕打不破同质化现象。酒是特殊食品，

卫生、好喝是关键。香型不应成为限制因素。酒鬼酒是什么香型？

她不是身价很高很受欢迎么？

从风味物质组成看，清香型酒最卫生也是最有希望进入国际

市场的酒种，尤其是小曲清香酒更有希望。可是近 56年来，科研落

后于浓香型酒。清香型酒的勾兑还缺乏科学化。以它们的共同缺

点：味苦，就一直没有从风味物质的量比关系上找到原因。国际市

场对烈性酒的要求是：香淡、味甜、尾净；饮后舒适。清香型酒若能

研制出这种境界，便是具有中国特色的“伏特加”，出口大有希望。

没有科研哪能旧貌换新颜？

过去研制、生产酱香型酒的厂不少，现在生产厂廖若晨星，酒

的口感不好可能是原因之一。酱香型酒由于高温发酵、多轮次发

酵、蒸酒、酒中的糠醛和高级醇含量较高，影响口感也对健康不利。

如何在保持酱香型酒原风格的前提下，改善口感，又使糠醛和高级

醇含量降低呢？堆积是酱香型酒生产的重要工序，有人称为二次制
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厂商面对面的交流、沟通，彼此增加信任，维系情感；商家了解

企业更多真实情况后，做到心中有底，能对企业产品进行有效推

广。

7:5 建立自己的零售机构

在全国建立自己的专卖店，如耐克公司的芝加哥“耐克城”，中

国的国酒茅台专柜。它可以展现企业的实力，让消费者对企业产品

放心；贴近消费者，并及时了解、满足消费者的需求，提供良好的售

后服务，增加用户对品牌的忠诚度；有利于打击假冒伪劣及侵权产

品，维护品牌形象，有利于拓展市场，扩大市场份额。

7:; 树立一位强有力的企业发言人或形象代言人

企业发言人代表企业形象，及时向外界传递企业信息，增强客

户对企业的信赖、消费者对产品的信心；形象代言人总是公众注意

的焦点，他利用自身的吸引力，争取目标消费者对产品的认可，以

及消费者仿效形象代言人使用企业产品。

7:7 完善产品线，增加品牌新的活力

经过严格的市场调查，以市场为导向，生产适销对路的产品，

完善产品线，争取更多的目标消费者，根据市场环境、行业环境的

变化，维护产品形象，保持消费者对品牌的吸引力。

总之，中小白酒企业品牌提升就是社会对企业及产品更多的

认同，消费者对产品的认同是对企业综合形象的认可。中小白酒企

业在提高产品质量和服务质量的同时主动担当社会责任，树立良

好的企业形象，尽力获得全社会的认可，在市场上方能获得更大的

成功。!

曲。其实还产生美拉德反应：糖化酶水解淀粉，蛋白酶水解蛋白质，

于是发生糖’氨反应，这是酱香的重要来源。但如何既缩短堆积时

间又强化糖’氨反应呢？是否可以添加糖化酶和蛋白酶呢？

大曲酒生产中曲的质量与酒质密切相关，究竟怎样制定曲的

质量标准，也缺研究。大家都有这样的经验，制曲品温高些，酒质就

好些。究其原因是品温高强化了糖’氨反应，可产生更多的芳香性

物质。更主要的是增强了大曲的蛋白酶活力，因此提高了酒质。

56世纪;6年代，方心芳先生试图剖析大曲中微生物体系来认

识大曲，后来也一直有人做这方面的研究，终究因各种原因没有解

开曲与酒质关系之谜。但从大曲中分离出的一些酵母菌和霉菌应

用于麸曲酒生产中，明显提高了酒质。发酵过程实质是酶反应过

程，是否从研究大曲酶系入手，来揭开曲与酒质之谜。用酶制剂代

替部分大曲酿酒，应该是降低生产成本，提高酒质的出路。

研制新的白酒风味添加剂也是改善酒质、生产特色酒的途径。

食品添加剂是世界各国都大力发展的行业。国外的水芹醚、科涅克

油、托鲁香膏⋯⋯都是为生产白兰地服务的。日本的清酒也有用添

加剂的。我们也不能因噎废食，要强调的是所用添加剂必须符合食

品卫生要求，还要讲究调配技术。

与大曲酒相比，小曲酒的科研落后了。若加强科研，小曲酒很

有希望进入国际市场。固态法生产的小曲酒因纯、净有希望成为中

国式的“伏特加”。半液态发酵的小曲酒因含高级醇量多，醇香突

出，风味近似白兰地、威士忌的原酒。白兰地、威士忌都是原酒经橡

木桶长期贮存后再加工或添加呈香呈味物质而成为成品的。而小

曲酒都是未经加工的原酒出售。虽然她优雅细腻，但与洋酒比，她

香弱味短，口味淡薄，酒体欠丰满。若仿效洋酒补加呈香呈味物质

有可能创出别具一格的酒种。

撰写此文的目的是倡议白酒企业在困境中要强化科研意识，

在传统生产中注入高新技术，才能不被淘汰出局。三分技术七分经

营管理，这之间是相辅相成的，产品不创新，质量上不去，企业难以

持续发展。虽然白酒行业已经走过了她最辉煌的时期，我们希望白

酒的生产、研究机构能在冷静中更客观地审视行业现状及发展趋

势。“夕阳无限好，醇香更诱人”。!
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全国重点白酒企业技术负责人会议在海南召开

本刊讯：全国重点白酒企业总工程师=技术负责人>会议于 566; 年 85 月 5?@;6 日在

海南召开，参加会议的有来自全国 56 多个省市的重点白酒企业 ;A 家，7B 人。中国酿酒

工业协会理事长耿兆林、副理事长肖德润出席了会议，海南省白酒协会会长龚长彪到会

祝贺。会议由肖德润副理事长主持，全国评委专家组组长梁邦昌、副组长粟永清、徐占成

到会。

耿兆林理事长在会上做了重要讲话，谈了 ? 个方面的问题：8:白酒行业的地位、贡献

和发展。白酒行业对国家财税贡献相当大，5665 年的税收占酿酒行业的 7<:A C，利润占

?6 C。5:白酒行业的发展依靠技术进步。技术进步和市场开发是解决当前问题的主要手

段，国家科技成果 A? C是通过产学研结合产生的。;:酿酒工业技术进步的关键是人才。7:
白酒的标准化工作是当前的一项重要工作，是白酒行业技术进步的重要组成部分，白酒

标准受到国家高度重视。?:做好宣传和组织工作，在白酒分会内设“白酒专家委员会”，推

动白酒行业的发展。设立“优秀论文奖”项目，宣传引导科技进步。

白酒分会理事长王延才做了题为“坚定信心，开拓进取，依靠科技进步，促进我国白

酒行业健康发展”的书面报告，分析了酿酒行业的现状和发展趋势，并指出了白酒行业科

学研究工作存在的问题。

会议收到论文 58 篇，并在会上做了交流发言。会议讨论并原则通过了“成立专家委

员会”及“中国酿酒工业协会白酒分会白酒专家委员会管理办法”，和设立“中国酿酒工业

协会白酒分会科技进步优秀论文的”的意见。

在海南省酒业协会和椰岛酒业公司的大力支持下，会议取得圆满成功。=小雨>
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